# BOLETIN DE LA BIBLIOTECA NACIONAL

Año III

San José de Costa Rica, 15 de abril de 1921

Número 7

# IOS PRINCIPIOS DE LA CIVILIZACION EN LA SIERRA PERUANA

El desarrollo de la civilización arrancó en la sierra del Perú, como en todas partes, de condiciones muy primitivas. La primera parte de este desarrollo fué bastante larga. Hay que distinguir por eso, épocas que precedieron a la primera entrada de civilizaciones superiores, de otras primitivas y preparatorias de este acontecimiento.

Sin duda el hombre primitivo de la sierra se mantenía como el primero de las costas chilenas, con los productos de la caza y recolección de frutas silvestres. Ouizá ya conocía también la papa en estado silvestre, fruta igual a la que del suelo excavaban en el siglo pasado los indios californianos (comp. Uhle Verh. der berl. Ges für Anthropol. 1888). Las auchenias, naturalmente, al principio sólo eran objetos de caza. En esta forma se consiguió también la primera lana para el uso. La primera lana usada por los aborígenes de Arica, después de un uso por milenios de la totora para los mismos fines, era también de auchenias cazadas: vicuñas. Representaciones de cacerías de vicuñas se encuentran muy frecuentemente todavía, pintadas en vasos de

origen protonazca.

La sierra del Perú habrá formado en todos tiempos para tribus orientales, un gran aliciente para inmigraciones. Con razón encontramos, por eso, vestigios aruacos en los pronombres de varias lenguas andinas (puquina, quechua, aimara), y vestigios de otras lenguas orientales, en las terminaciones de numerosos nombres geográficos de la altiplanicie peruana del Norte. Pero aun estas últimas influencias o inmigraciones pertenecieron a un tiempo de ahora sumamente remoto. Un arco de corte trasversal ovalado, probablemente tipo de descendencia aruaca, se depuso ya en una de las primeras sepulturas ariqueñas (vea la «Arqueología»). Apenas en aquellos tiempos, las primeras civilizaciones centroamericanas habían alcanzado las costas peruanas por mar. Los aruacos y otras tribus parecidas, de manera igual, carecían en aquel tiempo todavía de todo vestigio de civilizaciones de estilo superior. Quizá los aruacos entraron del Norte, los últimos en el continente sudamericano. Pero entraroa primero sin vestigio de civilización alguna. Prueba de eso, por ejemplo, son los Matacos del Gran Chaco, de extracción aruaca, que carecen de civilización igual a la de sus vecinos, y los Ipurinas, aruacos del río Purus, que hasta el día usan la estólica en sus pescas (vea P. Ehrenreich, Beitrage zur Ethnographie Brasiliens).

Paulatinamente los efectos de las civilizaciones centroamericanas, entrando del Norte, se hicieron sentir también en la sierra peruana, pero al principio naturalmente con progresos muy lentos. En todas las sepulturas de tipo protonazca, según las observaciones hechas hasta este tiempo, parecen faltar los huesos de llamas. Sólo un vaso protonazca del Museo de Lima, muestra una llama conducida por un hombre con una soga.

Muy diferentes se presentan ya las condiciones de la sierra, entre las reliquias del período protochimú. En sus sepulturas abundan alfarerías representativas de llamas vacías, cargadas, curadas por sus pastores, etc. También los huesos de llamas sacrificadas se encuentran ya, con mucha frecuencia, en las plataformas de templos o en las sepulturas de origen protochimú. Igualmente la agricultura había adelantado bastante. Representaciones de papas en alfarerías protochimús son frecuentes.

Las sepulturas de los aborígenes de Arica contienen cordones de lana de llamas, artefactos de la misma clase de lana teñidos de rojo con jugos vegetales, etc. Una de Chinchorro ofreció ya, fuera de cinco kilos de semilla de quinoa, un saquito tejido de lana y rayado, en el cual una parte de la semilla se había acomodado. Sin duda alguna, la domesticación de la llama y de la alpaca y el desarrollo de la agricultura en la sierra, ya estaban perfectos en este tiempo.

El uso ya existente en la sierra de alfarería, está indicado por el pequeño almirez sacado de una de las sepulturas ariqueñas, imitando su forma la de los timbales de los alfareros posteriores. Objetos de uso doméstico se labraban en piedra, como da a conocer por

su material el almirez mismo.

No tenemos conocimiento ninguno de «construcciones de piedra diestramente labradas» ni de otras pruebas de «destreza» manifestadas en la elaboración de esculturas en este período, de todas las cuales habla el señor F. A. Means en el «Survey of Ancient Peruvian Art» y en el Boletín 9 de esta Sociedad, para basar en estas pruebas la teoría de la existencia de un período Tiahuanaco I, antecedente al período clásico de Tiahuanaco conocido. Los edificios y esculturas atribuidos por el señor F. A. Means en el «Survey» a este período predecesor, se han aclarado todos como pertenecientes a períodos posteriores (período clásico de Tiahuanaco; período chincha-atacameño) en los «Fundamentos Etnicos» y en la «Arqueología de Arica y Tacna» del que escribe. No hay necesidad por eso de buscar fuentes de otra clase, como orientales, para la aclaración del origen de tal período de cultura antecedente que no ha existido; porque todas las manifestaciones culturales en la sierra, anteriores al período clásico de Tiahuanaco, se redujeron a puramente arcaicas, instigadas por la aproximación de las civilizaciones del Norte.

Todas las manifestaciones de civilización en el continente sudamericano son dependientes, en su raíz, de la evolución que tuvo lugar en regiones centroamericanas.

Se presentaron en el continente sudamericano en

1. Influencias directas de las grandes civilizaciones (mejicanas y centroamericanas).

 Civilizaciones de tipo chibcha (de Costa Rica al Ecuador y sus emanaciones a una parte del Sur y al Este del continente).

3. Civilizaciones de tipo peruano, extendidas al

Sur de todo el continente.

Al tipo primero pertenecen las primeras civilizaciones peruanas (protonazca y protochimú). Pero, además, cada día aparecen más claras influencias de la civilización maya en la región del río Esmeraldas (costa Norte del Ecuador) y como parece también en la costa Oeste de Colombia (cerca de Buenaventura, material recogido por el señor Saville en su expedición ecuatoriana).

Parece que para las colonizaciones en la costa pacífica, hacia el Sur, no hubo diferencia para los antiguos mejicanos y centroamericanos entre un continente centro y otro sudamericano, divisiones establecidas sólo por la geografía moderna. Facilita esta observación el entendimiento de otros efectos de las civilizaciones centroamericanas hacia el Sur, que sin ella habrían quedado

aún más problemáticos.

El señor Tello descubrió cerca de Chavín de Huantar un pilar de piedra, cuya fotografía tuve la suerte de estudiar en las aulas de la Universidad de San Marcos, por favor de su Rector señor Javier Prado y Ugarteche. Forma y proporciones del pilar y las labores intrincadas de sus detalles, en cuanto yo pude distinguirlas, no lo diferencian en nada de los conocidos pilares de origen maya en Copan, Quirigua y otras ruinas parecidas.

Los restos antiguos de Chavín me parecieron entonces representar tres clases cronológicamente diferentes:

El pilar descubierto por el señor Tello (influencia centroamericana más directa).

El relieve de Chavín («piedra de Raimondi»)
 y otros restos parecidos.

y otros restos parecidos.

No obstante sus relaciones más directas con el estilo protonazca, se nota en él como recuerdo de su derivación centroamericana más lejana, la aglomeración de numerosos detalles destinados a provocar horror, muy común a numerosos monumentos mejicanos y centroamericanos, como también en numerosas caras, la lengua extraída en una forma apenas diferente de la que se observa en la estatuita de Tuxtla.

 Varias figuras esculpidas, de piedra, de tipo más común, como otras muchas, diseminadas por el

suelo peruano.

Tampoco puede ahora, por más tiempo, sorprender la estrecha semejanza entre los «geroglifos» en el friso de la gran portada de Tiahuanaco, en forma y composición, con los tipos de la escritura Maya; y poco importa si desconocemos, todavía, el camino de la traslación de estos efectos centroamericanos a la altiplanicie boliviana.

El área de los países de Costa Rica, Colombia y Ecuador estaba ocupada por una clase de civilizaciones que comprendemos uniformemente bajo el nombre de civilizaciones chibchas. La extensión de naciones de la familia chibcha en toda esa región, justifica el nombre genérico de estas civilizaciones unidas por numerosísimos detalles idénticos, desde Costa Rica hasta las regiones ecuatorianas australes.

J. Jijón descubrió, además, un tipo original de las civilizaciones americanas, en numerosos artefactos de las tribus ecuatorianas antiguas, por un lado; y restos conservados en los «mounds» norteamericanos, por otro. Una larga serie de civilizaciones centroamericanas se puede seguir por eso, en el área extendida entre Costa Rica y el Sur del Ecuador presente.

Estas civilizaciones, consideradas antes como de significación sólo local, saliendo de sus límites originales y fertilizando una gran parte del continente sudamericano, se han conquistado una importancia geográfica apenas igualada por las civilizaciones peruanas en su

extensión por todo el Sur del continente.

¿Quién habría pensado, hasta hace poco, que la decoración «negativa» («a color perdido») de los vasos de Recuay (período algo más nuevo que la civilización de Chavín) (1), incluye un recuerdo de la técnica, y con eso también de las civilizaciones chibchas de Costa Rica al Ecuador? Como la forma de los timbales es típica para la civilización de Tiahuanaco, de la cual pasó con derecho de ciudadanía a la civilización de los Incas, de la misma manera las «compoteras» representan uno de los tipos más característicos chibchas, y esta misma forma se puede seguir también por el Norte del Perú

hasta la región de Recuay (Sur de Huánuco). Las formas de las civilizaciones chibchas (Costa Rica, Oeste de Colombia, etc.) pasaron a las Antillas (especialmente Puerto Rico, Santo Domingo, etc.) siguieron toda la costa Norte de Sudamérica al Este, penetraron por los ríos (como el Orinoco, etc.) al Sur, fertilizaron la región de la desembocadura del río Amazonas (isla Marajó), subieron hacia las faldas orientales de las cordilleras al Este, adelantaron hacia el Sur hasta Mojos (civilización estudiada por Erland Nordenskiöld) y el Paraguay (hallazgos de Mayntzhusen, (2) ahora en el Museo de la Universidad de Buenos Aires), y tomaron de esta manera posesión de todo el Este del gran continente de América del Sur, en cuanto civilizaciones pudieron encontrar asientos en este terreno grandemente ocupado por selvas.

No han faltado quienes comparen la enigmática civilización de la isla de Marajó con la de los «Mound builders» de América del Norte o con la de Tiahuanaco, como si desconocer su origen sirviese de suficiente legitimación para atribuirle una antigüedad extraordinaria.

Vamos a dar en lo siguiente las pruebas de la extracción de todas estas civilizaciones sudamericanas del Este, de las civilizaciones chibchas del Noroeste, y esto de un período de estas civilizaciones, que cronclógicamente, en algunas formas, apenas puede haber alcanzado el período peruano de Tiahuanaco, y en todo el resto era contemporáneo de períodos aún más recientes de la antigüedad peruana.

Faltan en todo el Este las formas chibchas que caracterizan el período arcaico común de las civilizaciones americanas. Encuéntranse en Mojos grandes sellos de barro usados en la decoración del cuerpo, que son característicos para varios períodos de las civilizaciones chibchas (valle del Cauca, costa del Ecuador, etc.) Se han encontrado en Mojos sillas que se han de comparar con las figurativas de origen costariquense, otra de los Yumbos (noticia del señor J. Jijón) etc. Entre los restos arqueológicos de Mojos no se ha podido establecer, hasta ahora, ningún período que con claridad alcance

<sup>(1)</sup> Ru 1896 encontré un pequeño fragmento de alfarería decorada con la misma técnica, en la superficie de la parte más antigua del templo de Pachacámac.

<sup>(2)</sup> Compárense las mismas observaciones en la obra de E. Nordenskiold, sobre las antigüedades de Mojos.

para atrás el período de Tiahuanaco de la región andina. Entre los restos de carácter tiahuanaqueño del Sudeste de la altiplanicie boliviana (Mizque, etc.) y descritos por E. Nordenskiöld, no hay hasta ahora ninguno -como he podido establecer en la «Arqueologia de Arica y Tacna»-que sobrepase en antigüedad el período epigonal, para alcanzar el período clásico de Tiahuanaco.

MAX UHLE

(Concluirá en el número próximo).

# MOVIMIENTO DE LA OFICINA DE CANJES

#### FEBRERO DE 1921

RECIBIDOS POR LEY: "

1 ejemplar de «El Heraldo Seráfico» número 96. - San José de Costa Rica.

2 ejemplares de «Reproducción» número 54. San José de Costa Rica.

25 ejemplares de Tratado de Mecanografía por C. Fernández M. – San José de Costa Rica.

2 ejemplares de «El Mensajero del Clero». Año XXXIII. Número 90. – San José de Costa Rica. 48 ejemplares de «El Anuncio» número 1. – San José de Costa Rica.

25 ejemplares del «Anuario Estadístico», Año 1918, Tomo vigésimosegundo.

2 ejemplares de «Reproducción» número 55.—San José de Costa Rica.

50 ejemplarres de «La Unión». Año I. Número 2.-San Jo-

sé de Costa Rica.

3 ejemplares de «Municipio de San José». Boletín mensual: Número 11. Enero 1921.—San José de Costa Rica.

2 ejemplares de «La Revista de Costa Rica». Año 2. Nú-

mero 6. San José. 170 ejemplares diarios de «La Gaceta oficial» números 24 a 47, Año XLIII. San José de Costa Rica.

#### RECIBIDOS POR OBSEQUIO:

Del Ministerio de Relaciones Exteriores un ejemplar de las publicaciones signientes:

\*Twenty-Fourth Report of Board of Commissioners of the Port of New Orleans\* agosto 31 de 1920. \*Ganadería, Industria y Comercio del Territorio de Maga-

llanes\*, 1919. \*Port and Terminal Facilities Port of New Orleans .- Oc-

tubre 1, 1920.

\*Boletín del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Oriental del Uruguay». Año VIII. Números 3 y 4.

\*Boletín oficial de la Secretaría de Estado». República de

Cuba. – Setiembre de 1920.

(Informe del Ministerio de Relaciones Exteriores) corres-

\*Informe del Almisterio de Relaciones Exteriores correspondiente al año de 1920.—Quito, Ecuador.

\*Boletín del Ministerio de Relaciones Exteriores. Año XII.—Número 61.—Quito, Ecuador.

\*Informations Quotidiennes Genéve. Suiza. Vol. I.—Número 61. mero 6

#### DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE CORREOS:

1 ejemplar de «L'Union Postale». Vol. XLV. Número 11.

#### DEL SEÑOR GARCÍA MONGE:

1 ejemplar de: «Carácter de la Revolución Americana» por J. León Suárez.

#### POR COMPRA:

10 ejemplares del periódico (Diario de Costa Rica). (Su-plemento Ilustrado). Número 9. 600 ejemplares del «Boletín de la Biblioteca Nacional». Nú-

mero 5. Año III, 1921.

7 ejemplares del periódico «Diario de Costa Rica». (Suplemento ilustrado). Nº 10.

POR COMISIÓN:

125 ejemplares de la «Revista de Costa Rica». Número 6. Año II. Febrero 1921.

#### ENTREGADOS:

37 tomos de «Leyes» de 1900 a 1919, al Ministerio de Relaciones Exteriores

l ejemplar de «Formulario de Cartulación»

l ejemplar de «Compilación de Leyes de Policía» al Agen-te de Cahuita, por orden del Ministerio de la Guerra. 1 ejemplar de la Memoria de Fomento, año 1919, a don José María Alfaro Cooper por orden del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Números 2 y 3 del volumen XII de la Revista «Centro América» a don Francisco María Núñez.

1 ejemplar de las colecciones de «Leyes y Decretos» de los años 1824 a 1830, 1856, 1858 a 1866, 1871, 1890 a 1918, a don L. F. González. S. J. (47 tomos).

2 ejemplares de las «Memorias de Hacienda» de 1913 y 1914, a la Secretaría de Hacienda y Comercio. San José de Costa Rica.

Costa Rica.

1 ejemplar de las «Memorias de Fomento» de los afios 1905 a 1908, a la Secretaría de Gobernación y Policia. San José de Costa Rica.

Números 2 a 5 del «Boletín de la Biblioteca Nacional» a
don Fausto Coto M. por obsequio.

6 ejemplares de la «Memoria de Relaciones Exteriores» de

1910 al Ministerio de Relaciones Exteriores. San José de Costa

A la Libreria Lehmann, a ¢ 3-00 el ejemplar, «Memorias» de los años 1914 a 1917 y 1919.

Pasado a la Biblioteca Nacional los siguientes impresos:

1 ejemplar de «Informe sobre las Minas del Monte del Aguacate y de los Castros» por el doctor Ernesto Melliss. Afio

1891. 1 ejemplar de «Un Género Nuevo de Ortópteros», por el

l ejemplar de «Un Género Nuevo de Ortópteros», por el doctor H. de Saussure. Afio 1887.

1 ejemplar de «Primera Contribución para el estudio de las Razas Indígenas de Costa Rica», por H. Pittier, 1897.

1 ejemplar de «Anales del Instituto Físico-Geográfico Nacional». Tomo II. 1ª parte.

1 ejemplar de «Anales del Instituto Físico-Geográfico Nacional». Tomo II. 2ª parte. Publicados bajo la dirección del Profesor Enrique Pittier. Afio 1889.

2 ejemplares de «Anales del Instituto Físico-Geográfico y

Profesor furique Pittier. Ano 1889.

2 ejemplares de «Anales del Instituto Físico-Geográfico y del Museo Nacional de Costa Rica». Tomos III y IV. 1890 y 1891. Public. bajo la dirección de H. Pittier.

1 ejemplar de «Anales del Instituto Físico-Geográfico Nacional de Costa Rica». Tomo V. 1892.

1 ejemplar de «Anales del Instituto Físico-Geográfico Nacional de Costa Rica». Tomo VI. 1893.

1 ejemplar de «Anales del Instituto Físico-Geográfico Nacional de Costa Rica». Tomo VII. 1894.

cional de Costa Rica». Tomo VII. 1894.

1 ejemplar de Anales del Instituto Físico Geográfico Nacional de Costa Rica. Tomo IX. 1896.

#### EXTERIOR

RECIBIDO:

El Salvador

Diario Oficial\*, Números 261 a 285. San Salvador,

#### Guatemala

«El Guatemalteco». Números 99 y 100. 1 a 4. Guatemala.

#### México

«Gaceta Oficial» de la oficina de Patentesy Marcas. Números de mayo, junio y julio de 5 a 7. México. 1918. «Excelsior». Números de 1390 a 1494, 1397 a 1406. Año V.

México. Honduras

«Revista Económica». Nº 2. Tegucigalpa. «La Gaceta». Números 5518 a 5539.

#### Estados Unidos

The New Ways. Número 11. Point Loma. California. Congressional Record. Números 17 a 41. Washington. Monthly Summary of Foreing Commerce of the United States. Número de noviembre 1920. Washington.

Bulletin of the New York Public Library. Número 12,

New York.

Report en the International Echange Service. Número de junio de 1920. Washington,

#### España

«El Siglo Médico». Números 3498 a 3500, Madrid. «Ibérica». Números 351 a 358, Tortosa.

«La Unión Hispano-Americana». Número 50. Madrid.
«Revista de Tuberculosis». Número 96. Valencia.
«Boletín del Centro de Estudios Americanistas de Sevilla».
Números 36 y 37. Sevilla.
«Boletín de la Institución Libre de Enseñanza». Número

729. Madrid.

Nicaragua

«La Información», Número 125. Bluefields'

Paraguay

«Diario Oficial». Números 626 a 649. Asunción.

Cuba

«Cuba Contemporánea». Número 97. La Habana.

Chile

«La Información». Número 56. Santiago.

Perú

«Boletín del Cuerpo de Ingenieros de Minas». Números 96 y 99. Lima.

Francia

Manuel Général de l'Instruction Primaire. Números 15 y 16. Paris

Bulletin de l'Amérique Latine, Números 1 y 2, París.

Colombia

(Diario de la Costa). Números 1163 a 1166, 1168-1169. Cartagena.

Diario Oficial». Números 17432 a 17481. Bogotá.

Suiza

«Le Droit d'Auteur». Número 12. Berne.

LIBROS Y FOLLETOS

Argentina

Recibido de la Cultura Argentina un ejemplar de (Viaje de Buenos Aires a Potosi y Arica) en los años 1825 y 1826, por el Capitán Andrews.

«La Evolución de las Ideas Argentinas». Libro II. La Restauración por don J. Ingenieros. Envío de la Cultura Argenti-

na. Buenos Aires.

Guatemala

«Centro América». Vol. XII. Número 3. (10 ejemplares). Envío de la Oficina Internacional Centroamericana.—Gua-

#### El Salvador

«Revista de la Enseñanza». Año V. Enero a diciembre de

\*Revista de la Prisenanza. Allo V. Priero a dictembre de 1920. Números 12 a 16.

\*Boletín del Ministerio de Relaciones Exteriores. Abril, mayo y junio de 1920.

\*Ateneo del Salvador. Año VIII. Números 73 a 74 de junio de 1919 a noviembre de 1920.

\*Archivos del Hospital Rosales. Año XII. Número 132 de setiembre de 1920.

\*La Revista de Agricultura Tropical. Tomo I. Número 1.

«La Revista de Agricultura Tropical», Tomo I. Número 1. «Boletín de Agricultura y Fomento». Año I. Número 3 de marzo de 1920.

Envío de la Oficina de Circulación y Canje de Publicacio-nes oficiales. Ministerio de Gobernación de San Salvador.

Envios .- FEBRERO 6

Envío de las Gacetas oficiales números 1 a 23 del 1º al 30 de enero de 1921 y el Boletín de la Biblioteca Nacional, números 3 y 4 conforme la lista especificada en el folio 174 a 176 del

\*Libro de envios de La Gaceta oficial».

Enviado al señor Ministro de Costa Rica en Washington un ejemplar de «Reseña Histórica de Talamanca» por Fernán-

dez Guardia. San José, Costa Rica. 1920.

ENVÍO DE PERIÓDICOS:

A don Manuel María de Peralta «La Prensa» números 405 в 426.

A don Manuel María de Peralta, París.

A don Francisco Cabezas Gómez, Guatemala.

A don Octavio Beeche, Washington

A don Juan Dávila, Santiago de Chile. A don Modesto Martínez, New York City. A don Ricardo Villafranca, Colón. A don Emilio Matheu Fernández, Habana. A don J. Rafael Oreamuno, New York City.

Oficina Internacional Centroamericana, Guatemala, los siguientes periódicos.

"La Gaceta Oficial». Números 21 a 45. «Diario de Costa Rica». Números 469 a 492 «Diario del Comercio». Números 136 a 158.

«La Tribuna». Números 235 a 258. «La Verdad». Número 743 a 764. «La Tarde». Números 1 a 21.

## BIBLIOTECA NACIONAL

#### Ingresos habidos en el mes de febrero de 1921

#### DE LOS ESTADOS UNIDOS

De la Legación de Costa Rica en Washington: 27 ejemplares de La Prensa de Nueva York, 2 ejemplares de La Gaceta de Nueva York, 1 ejemplar de Las Tres Américas de San Francisco de California, 1 ejemplar de El Mundo de la Ha-

De los Domestic Sugar Producers, de Nueva York: Facts About Sugar, volumen XI, número 14. De la Universidad de Harvard: Catálogo de la Universidad

de Harvard.

De El Comercio, Nueva York: El Comercio, número de diciembre de 1920.

De Los Vecinos, Los Angeles, California: Los Vecinos, año 7, número 76 de febrero de 1921.

De El Ingeniero y Contratista, Nueva York: El Ingeniero

y Contratista, diciembre de 1920. Del Bureau of Social Hygiene, de Nueva York: Crime in America and the Police. By Raymond B. Fosdick. The Century Co.

DE MEXICO

De la Secretaría de Industria y Comercio, México: Boletin

del Petróleo, volumen X, número 4.
De la Armonía Social, León. Guanajuato, México: Armonía Social, número 19 del año H.
De la Secretaría de Relaciones Exteriores, México: Revis-

ta de Revistas, números 258 y 259.

De la Biblioteca del Estado, Oaxaca, México: números 3 y 4 del Boletín de la Biblioteca del Estado.

#### DE CUBA

De la Administración de El Sol, Santiago de Cuba: números 184 a 188, 190 a 192, 194 a 199, 201 a 207, 214 y 213, 218 y 219 del año II de *El Sol*.

#### DE GUATEMALA

De la Sociedad de Auxilios Mutuos del Comercio de Gua-

temala: El Mercurio, época II, número 31.

De la Tipografia Nacional, Guatemala: El Guatematteco, números 1 a 10 del tomo XCVIII y números 99 a 100 del tomo

#### DE HONDURAS

De la Biblioteca Nacional, Sección de Canjes, Tegucigalpa: Revista Econômica, año VIII, número 2; La Gaceta, serie 551, números 5518 a 5539.

#### DE NICARAGUA

De La Información, Bluefields: La Información, números

122 a 125, número 127.

De la Biblioteca Nacional, Sección de Canje, Managua: Patria Libre, año I, números de 1 a 9; Entrevistas, el libro de Pedro Roa; Hojas Dispersas, por Lázaro Naivama, 1920.

#### DE COLOMBIA

De la Administración del Diario Nacional, de Bogotá: El Diario Nacional, números 1591 a 1594, 1596 a 1607.

Del Administrador de Colombia, Medellín: Colombia, nú-

mero 231

Del Ministerio de Instrucción Pública, Bogotá: Colombianos Ilustres, tomo III, por R. M. Meza Ortiz.

#### DEL ECUADOR

De la Academia Nacional de Historia, Quito: Boletin tle la Academia, volumen I, número 1.

De la Biblioteca Nacional del Ecuador, Quito: Boletin de la Biblioteca, números 2 y 3 noviembre y diciembre de 1920; Registro Oficial, año I, del número 87 al 100, menos los números 88 y 93.

DEL PERU

Del Ministerio de Fomento, Lima: números 96, 97 y 99 del Boletin del Cuerpo de Ingenieros de Minas. De la Biblioteca Nacional: números 9, 10, 11 y 12 del Bo-

letin; un ejemplar de la Memoria del Director de la Biblioteca

DE CHILE

Del Administrador del Mensajero del Rosario, Santiago: El Mensajero del Rosario, número 4 del año XXXV.

Del Administrador de España y América, Cádiz: España y América, número 100 del año XI.

Del Centro de Estudios Americanistas de Sevilla: Boletín, números 37–37 del año VII.

De Le Moniteur de l'Exportation, Paris: Le Moniteur de L'Lxportation, número 35, diciemere de 1920.

De los autores: Paso a la Verdad (dos ejemplares), por A. Oviedo Mota, México; Orientaciones Americanas, por Ale-jandro Rivas Vázquez, Habana; Algo de Malemáticos, por Vital Murillo, San José, Costa Rica, Imprenta Nacional, 1921.

De la Legación Alemana en Costa Rica: un ejemplar de Weltwirtzchafts-Zeitung Friedensnumber (Peace number), Berlin; ocho ejemplares de Weltwirtschafts Zeitung, 1920–1921.

De don Noé de J. Cordero, Heredia: Puerto Rico Evangé-lico, Ponce, año IX, números 113-14; La Estrella de la Ma-ñana, Maracaibo, año XIV, número 325.

#### Los impresos costarricenses del mes recibidos en la Biblioteca

Los Municipios de la República piden la Ley del Subsuelo. San José, Costa Rica, 1921. Nuestra Microbiología Doméstica, por C. Picado T. - Im-prenta Nacional, San José de Costa Rica. Documentos relativos a la Ley de Sanción. Imprenta Na-

cional 1921.

La Propia, segunda edición aumentada, por Magon (Manuel González Zeledón). García Monge y Cía., editores, San José de Costa Rica, 1921.

La Ventana y otros poemas, por Dmitri Ivanovitch, publicado por J. García Monge, San José de Costa Rica, 1921.

# LIBROS Y FOLLETOS COSTARRICENSES ' RECIBIDOS EN DICIEMBRE Y ENERO

El Sacerdocio Católico y la Ciencia.—Sauter y Cia.—1920. Estatutos de la Sociedad Nacional de Mosaicos.—Imprenta Nacional.-1920.

Colegio de Farmacéuticos. - Memoria General. - Año 1919.

Imprenta Nacional.—1920.
Instituto de Alajuela.—Curso de 1920.—Referencias que hace su Director el profesor Luis Dobles Segreda.—Imprenta Nacional. - 1920.

Oración fúnebre, por el Presbo, don Rosendo de J. Valenciano. Imprenta de San José.—1920.

Rubén Darío en Costa Rica.—Segunda parte.—García Monge y C<sup>0</sup>, editores.—1920.

Pensamientos y Formas.—Notas de viaje, por Alberto Masferrer, editor.—J. García Mouge.—1921. Mea Culpa Centroamericana, por Ramón Zelaya.—Im-prenta Alsina.—1920.

Homenaje a la memoria de don Porfirio Brenes.—Imprenta Nacional.—1921. Reglamento de la Escuela de Enfermería y Obstetricia de Facultad de Medicina de Costa Rica. — Imprenta Nacional.—

La caída del águila, por Carlos Gagini. — Imprenta y Libre-ría Trejos Hnos. — 1921.

Algo de Matemáticas, por Vital Murillo. - 1921. - Imprenta

Nacional.

## ADQUISICIONES RECIENTES

#### Por obsequio:

Colombianos ilustres (Estudios y Biografías). Tomo III. Por Rafael M. Mesa Ortiz.-Bogotá, 1919.

#### Por compra:

Historia de la Literatura Peruana. I.—Los Poetas de la Colonia.—Por Luis Alberto Sánchez.—Lima, 1921.

Los Romances basados en La Araucana con su texto y ano-taciones. Por J. T. Medina.—Santiago de Chile, 1918. Los Pájaros errantes, Poemas y Divagaciones.—Por Pedro

Prado.—Santiago de Chile, 1915.

La Casa junto al mar.—Por Manuel Magallanes Moure.
El llamado del Mundo. Por Pedro Prado.—Santiago de Chile, 1913.

Bosquejo Histórico de la Literatura Chilena. Período colo-nial.—Por Domingo Amunátegui Solar.—Santiago de Chile, 1918.

Lecciones de Química Experimental. -4º Año. -Santiago de Chile, 1920.

Crime in America and the Police.—By Raymond B.—Fosdick.—New York.—Por obsequio.

#### OBRA RECIEN ADQUIRIDA

### POR LA BIBLIOTECA Y MUY RECOMENDABLE

TRATADO DE GEOMETRÍA ANALÍTICA. - Por Mataix Aracil. Tomo I.—Geometría Analítica plana, Tomo II.—Geometría analítica del espacio.—Madrid 1919.

# DIARIOS DE SAN JOSE

#### ARTICULOS PRINCIPALES

(MES DE MARZO DE 1921)

Del Diario del Comercio	FECHA
La Cámara de Agricultura y el Partido Agrícola. Eusebio Rodríguez	recita
El Tratado Anderson-Porras	
La moratoria. Eduardo Castro 4 Instituto intravenoso americano 8	
La campaña del Atlántico	12, 15, 17
Cómo opina el Licdo, don P. Pérez Zeledón. 15 Cómo opinan el señor González Víquez y el	
Licdo, Alvarado Quirós	
Cómo opina don Ricardo Fernández Guardia 17 Responde don Pedro Pérez Zeledón 18	
El alza del cambio. Editorial	19, 22, 29
El Ministro de Relaciones Exteriores refuta a don Pedro Pérez Zeledón	
Conceptos del Licdo, don Pedro Pérez Ze- ledón	
Contestación del Secretario de Hacienda 29 Política hacendataria. Tomás Soley Güell 31	
El tipo de cambio y el costo de la vida. Editorial	
De La Gaceta	
El conflicto entre Costa Rica y Panamá. Antecedentes diplomáticos	15, 18
dente de Panamá	
fior Secretario de la Guerra 24	
De La Prensa	
Verdades amargas. V. Sáenz	10, 11, 14

500 00 10 10 10 10 10 10 10 10 10 10 10 1	The same of the sa		
De La Verdad		Por idiomas:	
Continuamos, tengamos paz y cordura. Editorial		En español	773
Del Diario de Costa Rica		En inglés	2 701
He relei de le aded de Maturelón Brancias			781
Un reloj de la edad de Matusalén. Francisco María Núfiez		Promedio: 730 lectores en 21 días hábiles	34.76
En plena campaña. El Duque	15, 16, 17	Soy del señor Director de la Biblioteca Nacional,	
El final del conflicto. Editorial		DANIEL VALVEI	RDE
Higiene social. El problema de la vivienda de ocasión. Antonio Font		e 2º auxiliar	
Habla nuestro Cónsul en Colón		San José, 1º de abril de 1921.	*
De La Tribuna			
No nos olvidemos de otros peligros 1 El punto matemático y el átomo dimen-		RESUMEN DE MARZO	-
sional		Lectores 854	
Mirando el futuro, A. C. Q		Al señor don J. García Monge, Director de la Nacional.	Bibliote
La verdad acerca de la jornada del Atlántico 10, 11 Un descubrimiento biológico trascendental . 12		Lectores:	
Yo no defiendo a los maestros. Phylos 12 Algunos comentarios acerca de los últimos sucesos. R. Tovar		Lectores a revistas	597 257
Sanatorio Infantil de Limón			854
El porvenir de las tierras en disputa, Editorial		Por materias:	
Deudas ilegales o un asunto terminado. Edi- torial		Científicas	114
Serenamente, Después del conflicto. Phylos. 22 La política del oro. R. Tovar		Jurídicas Agrícolas Literarias	116 37 587
			1000
			854
Resumen del mes de marzo en el Salón de	Obras	Por idiomas:	
Lectores 730		En francés	32 23
Por naciones.		En alemán	19 10
Mexicanos	24	En español	770
Italianos	7		854
Nicaragüenses	6		-
Americanos	1	Por naciones:	
Costarricenses Salvadoreños	688	Norteamericanos	4
	730	MexicanosFranceses	47
Mujaras	**	Españoles Italianos	49
Mujeres Hombres	719	Alemanes Guatemaltecos	25
	730	Salvadoreños	1
Por materias:		Ingleses	716
Jurídicas	70		0.04
Matemáticas	14		854
Literarias	507		
Medicina	30	Mujeres	850
Lingüistica Educación	34 46	*	TOTAL STREET
Religión	18	The second second second second second second	854
Historia Ciencias Naturales	49		
Estadística Química	3 1 5	Promedio: 854 lectores en 21 días habidos	40.66
Agrícolas	1	Del señor Director muy respetuosamente,	
	781	M. DE LA To	
the state of the s			

# BIBLIOTECA NACIONAL

# INDICE DE REFERENCIAS

AEGYPTIAN Scenes.-C. J. Ryan.-The Theosophical Path. Point Loma, Cal.-Número 2 del volumen XX.

Abastecimiento de AGUA para aldeas.—E. A. Rossiter.— El Ingeniero y Contratista.—Número de enero de 1921.

Educación de los ANORMALES, -Abelardo Molina. - Revista de Enseñanza.-San Salvador,-Año V.-Número 12 al 16.

Primer Congreso Pan-americano de ARQUITECTOS.— Montevideo. 1920.—(Conclusiones).—Informe del Ministerio de Relaciones Exteriores.—Quito. 1920.

B

The Whirepool of the BALKANS.—G. Higgins Moses.— The National Geographic Magazine.—Número de febrero de

1921.
The ethics of the BHAGAVAD Gita and o BUDIHISM. I.
Ch. Crittenden.—University of California.—Volumen XXIII. Chronicle. - Número 1

Un libro de BLANCO Fombona.—Gabriel Alomar.—Cosmopolis.—Madrid.—Número de enero de 1921.

Helena Petrowna BLAVATZKY.—W. Q. Judge.—The
Theosophical Path.—Point Loma.—Cal.—Número 2 del volu-

Sur les pas de BOLIVAR.—Camille Pitollet.—Bulletin de Amerique Latine.—París.—Número de octubre y noviembre de 1920.

Las confesiones de CAJAL (con retrato).—Cristóbal de Castro.—La Esfera.—Madrid.—Número 367.

CALCULO de motores de combustión interna. - Luis J. Sidler. - Electricidad y Mecánica. - Valencia, España. - Número de octubre y noviembre de 1920.

Eugenio de CASTRO.-C. de B.-Cosmopolis.-Madrid.-

Número de enero de 1921.

CERO termométrico absoluto, -Leonidas Alvarenga,--Revista de Enseñanza,--San Salvador,--Año V.---Número 12

CLIMATE in geological time.—A. L. Lawsen.—University of California Chronicle.—Volumen XXIII.—Número 1.
La COCINA sin fuego.—Boletin de Agricultura y Fomen-

 50. San Salvador. 3 de mayo de 1920.
 Proyecto de CODIGO de Procedimientos en materia penal. Anales de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, - Córdoba, República Argentina. - Tomo V (1º parte).

COLETTE (con retrato). - B. Galindo. - La Esfera. - Madrid. - Número 367.

La acción social de la Caja de CREDITO Hipotecario.— Gustavo Silva.—*La Información*.—Santiago de Chile.—Nú-

La CULTURA y los peligros de la especialidad.—P. Hen-riquez Ureña.—Revista de Enseñanza.—San Salvador.—Año V.

CZECHOSLOVAKIA, key-land the Central Europa.-M. Owen Williams.-The National Geographic Magazine.-Número de febrero de 1921.

La CHINCHE de la gallina y cómo desterrarla de sus habitaciones. — Boletín de Agricultura y Fomento. — San Salvador, Número del 3 de mayo de 1920.

El movimiento DADA. - Guillermo de Torre. - Cosmopolis.

Madrid. Número de enero de 1921.
La DEMOCRACIA industrial.—Sr. Ramoneda.—Electricidad y Mecánica.—Valencia, España.—Número de octubre y noviembre de 1920.

Da DESCHANELL a Millerand.—Marco Sammarco.—La Lettura. Milano,—Número del 1º de diciembre de 1920.

Los últimos días de Alejandro DUMAS, contados por su hijo.—Revista de Revistas.—México.—Número 558.

EJES y Correas de trasmisión.—Electricidad y Mecánica.— Valencia, España.—Número de octubre y noviembre de 1920. Trasmisión de ENERGIA por medio de ondas líquidas.— El Ingeniero y Contralista.—N. Y.—Número de enero de 1921.

Necesidad de reformar la ENSEÑANZA de la Ingeniería. Memoria de la Facultad de Ciencias Físicas, Matemáticas y Astronómicas de la Universidad Nacional de La Plata. Año 1919.-Felio 8.

El ENTEQUE o diarrea de los novillitos y vaquillonas .-Revista de Agricultura Tropical.-San Salvador.-Año 1.-

El mendigo y nosotros. (Compendio de ESTETICA de la Caridad). - R. Cansino Assens. - Cosmopolis. - Madrid. - Número de enero de 1921.

An apology for ETHICS.-G. P. Adams. - University of California Chronicle. - Volumen XXIII. - Número 1.

Fotografía de las ESTRELLAS en pleno día. — Ibérica. — Tortosa. — Año VII. — Número 354.

The new map of EUROPE-R. A. Graves.-The National Geographic Magazine. - Número de febrero de 1921.

Una dictadura FORESTAL - Martin Avila. - La Esfera. -Madrid.-Número 367.

La verdad sobre FRINE.—E. Gómez Carrillo.—Cosmopo-lis.—Madrid.—Número de enero de 1921.

GALVANOPLASTIA y galvanostegia.—J. J. Brōca.—El Ingeniera y Contratista.—Número de enero de 1921.

M. Ventura GARCIA Calderón, chroniqueur.—Gonzalo Zaldumbide.—Bulletin de l'Amerique Latine.—Número de octubre y noviembre de 1921.

Fabricación de la HARINA de plátano.—G. Gómez.— Revista de Agricultura Tropical.—Tomo I.—San Salvador.— Número 1.

IBSEN.—Luis E. de Aldecoa.— Cosmopolis.— Madrid.— Número de enero de 1921.

Prevención y extinción de los INCENDIOS de petróleo y de gas.—C. P. Bowie.—Boletin del Petróleo.—México.—Número 4 del volumen X

La INDISCIPLINA y el espíritu revolucionario.—Gustavo Le Bon.—Revista de Revistas.—México.—Número 559. INSECT ravages in our forests.—S. R. Winters.—Scienti-fic American.—Número del 22 de enero de 1921.

Historia del JABON.—J. Olmedilla y Puig.—Revista de Enseñanza.—San Salvador.—Año V.—Número 12 al 16.

Congreso científico en Honolula y visita al KILAUEA.— M. Saderra Masó.— Ibérica.— Tortosa.— Año VII.—Número 354.

Has the LEAGUE failed? —Sisley Huddieston. — The Review of Reviews. —Número de enero de 1921.

LINCOLN, «El Primer Norteamericano». Una silueta intima. —F. B. Wily.—La Información.—Santiago de Chile. ma.—F. B. Número 56.

El discurso de LINCOLN en Gettysburg .- Los Vecinos .-Los Angeles, California.—Año VII.—Número 76.

M

El viaje de MAETERLINCK a los Estados Unidos. - Grevert. - Cosmopolis. - Madrid. - Número de enero de 1921. Maurevert .-MEDICION de alturas y distancias.—Peliciano de Vicinay. Ibérica.—Tortosa.—Año VII.—Número 353.

Miguel de MOLINOS (con retrate) .- Hugo Moreno .-

La Esfera. - Número 367.

Principe e Letterati alla corte di NAPOLEON III e di Eugenia.—Alberto Lumbroso.—La Lettura.—Milano.—Número del 1º de diciembre de 1920.

ORGANIZACION Administrativa de la República de El Salvador.—H. Alvarado h.—Revista de Enseñanza.—San Sal-vador.—Número 12 al 16.

The ORKNEYS and Shetlands. A mysterious group of islands.—Ch. S. Olcott.—The National Geographic Magazine.

Número de febrero de 1921.

P	1 v.—Páginas escogidas, Quevedo	2 00
DAMAMA Canal Basto - Crientific American Names	1 v.—Páginas escogidas. J. Ruiz de Alarcón	2 00
PANAMA-Canal Facts.—Scientific American.—Número lel 22 de enero de 1921.	1 v.—Cartas marruecas. Cadalso	1.50
Cómo asegurar y aumentar la cosecha de PAPAS.—Boletin	1 v.—Sainetes, Carlos Arniches,	1 50
le Agricultura y Fomento San Salvador Número de mayo	1 v.—El buque maldito, E. Salgari 1 v.—Greguerías selectas, Gómez de la Ser-	2 00
le 1920.	na	1 50
Piccolo monde PECHINESE.—Daniele Varé.—La Lettura.	1 v.—Poesías escogidas. Juan Ramón Jimé-	
dilano,—Número de diciembre de 1920, La falsa simplificación en PEDAGOGIA.—Carlos Vaz Fe-	nez	21 00
reira.—Revista de Enseñanza.—San Salvador.—Año V.—	1 v.—Un cantor de Santa Rosa. Lima, 1919	1 50
Número 12 al 16.	1 v.—Enrique Federico Amiel en su diario intimo. 1919	1 50
La diplomatie française dans l'Amerique Latine. PEROU.		1 30
Politique anti-etrangere. (II) Carlos A. Villanueva Bulle-	LIBRERÍA TREJOS HERMANOS	
in de l'Amerique Latine.—Paris.—Número de octubre y no- iembre de 1920.	1 vLa educación en InglaterraCasti-	
Un libro hispano sobre PLATON.—R. Pérez de Avala.—	llejo	11 00
La Esfera.—Año VIII.—Número 365.	1 v.—Historia de la Pedagogía. Monroe	5 00
La POSESION de herencia.—Velez Sarsfield.—Anales de	1 v.—Educación del pueblo griego. David- son	3 75
a Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.—Córdoba, Repú-	1 v.—La huella perdida. Claudio de la To-	200
olica Argentina, — Tomo V (1ª parte).  Algunos conceptos modernos sobre la POTENCIA SEXUAL.	rre	3 00
A. Pulido Martin.—El Siglo Médico.—Madrid.—Número del	1 v.—Valle Inclán. Divinas palabras,	5 00
5 de diciembre de 1921.	1 v. – Cortesanas griegas, A. de Sola 1 v. – La madre y el niño, Abreu de Peña	2 75
PUENTE de Andersson para medidas de self-induction.	1 v.—Cien romances escogidos. Solalinde	3 00 2 75
R. Trazar Noverin.—Electricidad y Mecánica.—Valencia, Es- paña.—Número de octubre y noviembre de 1920.	1 v.—Gramática Real Academia. (Ultima	
ana.—Numero de octubre y noviembre de 1720.	ed.)	10 00
R	1 v.—Les Sophistes et la Critique. A. Graty	7 50
Paso a la verdad (Causas de la REVOLUCION MEXICA-	1 v.—Geología. 2ª ed. Orestes Cendrero, 1919	5 00
IA).—México 1920 - Alberto Oviedo Mota.	1 vZoología, 2ª ed. Orestes Cendrero,	2.00
La ciencia del RIEGO.—W. E. Smythe.—La Información.	1919	6.00
antiago de Chile.—Número 56.	OCTUBRELIBRERÍA ESPAÑOLA DE M. V. DE LA	******
Ricordi di un grande tragico (Ernesto ROSSI).—Cesare evi.—La Lettura.—Milano.—Número del 1º de diciembre de		IN INS
920.	1 vObras completas de A. Nervo. T. XI.	9 95
S	Serenidad	2 25
To industria de la SEDA en El Columbia Poletta de	1 v Una escuela nueva en Bélgica. Faria	
La industria de la SEDA en El Salvador.—Boletín de Agricultura y Fomento.—San Salvador.—Número del 3 de	de V	3 00
nayo de 1920.	1 v.—Psicologia experimental. Vaissiére	9 45
Notas SERISICOLAS Salvador Calderón Revista de	1 v Para hacer dinero en el comercio, Car-	2.75
Agricultura Tropical San Salvador Tomo 1 Número 1.	neggie	3.75
El museo y el vigia de los SITIOS de Zaragoza.—A. Gascon	Lenin	2 50
Whatis greater than thine own SOUL?—H. Travers.—The	1 v.—La crisis del humanismo. Ramiro de	
Theosophical PathPoint Loma, CaliforniaNúmero 2 del	Maeztu	3 90
olumen XX.	1 v.—El fiado mercantil. 3º ed. Mendiza- bal	0.75
T	1 vLa cuestión social. J. Menéndez	3 75
Conferencia Internacional del TRABAJO. (Washington,	1 v.—El ahorro colectivo. 2ª ed. M. de Ca-	
oviembre de 1919) Informe del Ministerio de Relaciones	1 n Pola Ván v al manual la	3 00
Exteriores, 1920, Quito,	1 v.—Béla Kún y el comunismo húngaro. A. Révesz	1 25
	1 vRégimen de autonomía municipal. Ro-	- And
Pruebas y usos de los VENTILADORES de minas Wal-	dríguez M	5 50
er S. Weeks El Ingeniero y Contratista Número de	1 v El sindicalismo, E. G. Solano	1 00
nero de 1921.	1 v.—Concepto económico y jurídico de la propiedad. Bergamín	1 50
	1 v.—Electroquímica. Baltá	5 50
Recuerdos de la Corte de Barrera (Ricardo WAGNER).—	3 v.—Elementos de Matemáticas, Algebra,	1 2000
A. Martínez Olmedilla.—La Esfera.—Madrid.—Año VIII.— Número 365.	Geometria, Aritmética	11 75
Párrafos del Mensaje de despedida de WASHINGTON.—	1 v.—Contabilided elemental v superior.	0.75
Los Vecinos Los Angeles, California Año VII Nú-	Martínez P	8 75 1 25
mero 76.	1 v.—Inoculación de la tierra. Moore	2 50
2	1 v.—La jabonería moderna. Gómez	1 40
El ZACATE jaraguá (Cymbopogon rufus) Carlos Renson.	1 v.—Las Pascuas del tiempo,—Herrera y	****
Revista de Agricultura Tropical. —San Salvador. —Tomo I. —	Reissig.  1 v.—La señorita está loca. La vida sigue.	1 75
Número 1.	F. Sassone	3 15
Las hormigas arrieras (ZOMPOPOS)Boletín de Agricul- jura y FomentoSan SalvadorNúmero del 3 de mayo de	1 v.—Ultimos ensayos. Eça de Queiros	2 25
1920.	1 v.—Ensayos de Pedagogía e Instrucción	4.00
	Pública. Luzurriaga	4 00 3 75
	1 v Contabilidad Elemental y Superior.	010
ENTRADA DE FONDOS POR COMPRA	Martinez P	8 75
	l vFranklin, M. Mignet	2 50
SETIEMBRE.—LIBRERÍA V. SUÁREZ.—MADRID	1 v.—En torno a la Divina Comedia. Va-	2 50
1 v.—Baltasar Gracian. Tratados ¢ 1 50	1 v.—Grandeza y servidumbre de la inteli-	2 50
1 v.—Obras poéticas. Garcilaso y Boscan 1 50	gencia. D'Ors	1 75
1 v.—La esposa del Sol. Leronx	1 v.—Algunos datos prácticos sobre cons-	0.40
1 v.—Zanahoria. J. Renard	trucción. Zardoya	1 60
1 v.—Páginas escogidas. Palacio Valdés 1 50 1 v.—La tragedia del Diputado Amfruns.	1 v.—Páginas de lectura escolar, Trueba	1 75
D. Cerice V 1 50	LIBRERÍA DE TREJOS HERMANOS	
1 v.—Los Galeotes, A. Quintero, 1 50	3 n.—Revista «La Pluma». Madrid	4 50